

## CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60

Número suelto . . . &gt; 0.10

Número atrasado. . . &gt; 0.15

Avisos y Comunicados  
Precio convencional

# LA IDEA

Bisemanario político y de intereses generales

Editor y Administrador,  
FEDERICO ESPINOSADirector y Redactor,  
DANIEL UREÑA

## OFICINAS

Calle 1ª Norte, número 176

Contiguo á LA MASCOTA

No se devuelven originales

La colaboración es solicitada

Apartado número 60

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 26 DE MARZO DE 1905

NÚMERO 19

## Discurso

*pronunciado por el director de LA IDEA, en la reunión celebrada por el Partido Nacional la noche del 24 del corriente.*

SEÑORES:

No por hacerme eco de afirmaciones que me soplan al oído los rumores de la política, pero sí porque nunca es malo estar avisados, doy la voz de alerta al pueblo costarricense, que acariciado hoy con halagos por los ambiciosos del poder, se halla confundido en un laberinto de engaños de donde es preciso sacarlo sano y salvo.

Cuando los partidos políticos empeñan lucha decidida por alcanzar el triunfo de su candidato, encerrados en un lamentable personalismo no ven más allá de lo que su protegido, á quien consideran protector, les señala con el índice de una mano, mientras con la otra oculta las intenciones aviesas que lo animan en su delirio de mando. Es por esto que caminan la mayor parte de las veces con una venda en los ojos que les impide ver la luz de la verdad cuyos rayos poderosos sorprenden las tinieblas que ocultan á los que trabajan al servicio del mal.

El Partido Nacional se fundó al calor de una noble causa, y ese calor está aún latente en el corazón de los nacionalistas fieles que no temen los ataques de ningún adversario, ni aun de los prófugos de sus mismas filas, porque pueden con orgullo levantar su frente limpia que no ha manchado ni podrá manchar nunca el lodo de la calumnia. Sólo la calumnia, engendrada por la envidia que sufre los dolores de la impotencia, es la que intenta denigrar los actos de nuestro partido, siempre patriota, siempre pujante, siempre fuerte, á pesar de la protesta de los timoratos.

Si al Partido Nacional lo hubieran impulsado ambiciones bastardas, habría cambiado su nombre por el de partido popular ó cualquier otro que le sirviera de anzuelo para pescar la humilde sencillez de los labriegos; pero no, muy al contrario, por la franqueza y honradez de su conducta, ha despertado todas las iras de los que se dicen partidos del pue-

blo, que eso del pueblo lo sabremos mañana.

Todos, señores, somos hijos de Costa Rica, y no importa, por lo mismo, el lugar que ocupe en la sociedad el hombre que ha de regir nuestros destinos, siempre que tenga méritos para ello: de las altas capas sociales como de las bajas, puede salir un hombre digno para ser el jefe de la nación. Pero debemos escoger un candidato honrado y amante del progreso; nunca, jamás, una inteligencia corrompida.

Ya hemos sido gobernados por malos mandatarios; ya hemos palpado sus funestos resultados; ya hemos atravesado épocas de verdadera penuria, como consecuencia inmediata de la falta de honradez de algunos gobernantes, y, sin embargo, no queremos darnos cuenta de nada, y hay quienes lanzan á los cuatro vientos la candidatura de un hombre sin antes haber examinado su conducta y su honradez, mejor dicho, sus antecedentes, que muchas veces, por malos que sean, los hacen aparecer de otro modo aquellos que esperan en las dádivas del que ha de derrochar el dinero de la nación.

Hé aquí por qué el Partido Nacional se siente satisfecho de haber proclamado como candidato á un hombre que ni la duda ni la sospecha pueden poner en tela de juicio su acrisolada honradez. Hé aquí el por qué de los ataques de la envidia y la calumnia.

Señores: nuestros adversarios confiesan que la actual libertad de que disfrutamos hará época en los anales de la historia, puesto que ella no registra otra igual. Pues esta libertad es obra del Partido Nacional. Luego, en el Gobierno pasado de uno de los candidatos de hoy, no hubo una libertad siquiera parecida.

Ya puede apreciarse bajo qué regimen hemos vivido hasta aquí, cuando nos extrañamos de la libertad que nos brinda el Gobierno del señor Esquivel, la cual no es una limosna que recogemos, sino un derecho que se nos había usurpado. El día que se nos prive de este derecho, no iremos á pedirlo de rodillas; lo arrebataremos.

Para que la obra del Partido Nacional progrese, es preciso que pongamos todas nuestras energías, nuestro corazón entero, sin tibiezas ni vacilaciones, al servicio de la noble causa que desde hace cuatro años sustentamos. Hay que asegurar, todavía sobre mejores bases, la alternabilidad en el poder; porque no sabemos si más adelante y por culpa de nuestra desidia, vendrá á la primera magistratura de la nación cualquier hambriento de mando que declarándose dictador, dé por tierra con la labor que tantas penalidades ha costado.

¡Nacionalistas, adelante! No escuchéis más voz que la de vuestra conciencia, y predicad amor y predicad paz: que ese es el hermoso emblema de nuestro partido, y por eso lo ostentamos con orgullo en la divisa que adorna nuestro pecho. No hagáis caso del insulto de las almas envidiosas y cobardes que juzgan degradante el que militemos en este partido, el más honroso de Costa Rica, tan sólo porque trabajamos por llevar á la Presidencia de la República á un ciudadano de inmaculada honradez.

Sí, señores. El Lic. González Víquez es el hombre indispensable, sí, lo afirmo, indispensable para que prosiga la obra emprendida por la administración del Lic. Esquivel, que es la obra del Partido Nacional.

## Alocución

Honramos nuestras columnas con el siguiente discurso pronunciado por el inteligente como apreciable joven don Manuel Sáenz C., en el Club del Partido Nacional:

SEÑORES:

Al presentarme por primera vez ante vosotros, satisfactorio me es dirigiros mi más respetuoso saludo, sin distinguir personalidades y sin distinguir sus convicciones políticas; que mi alma joven y mis naturales sentimientos, no se han visto todavía envueltos en las campañas de la vida, ni sienten odios ni rencores para nadie.

Venimos á compartir las grandes faenas é intereses que la patria presenta á nuestra deliberación, y dispuestos á sacar triunfante el estandarte que sintetiza nuestros anhelos de futuro bien-

estar para la República.

Un grupo de ciudadanos sensatos y patriotas, sin odios, sin envidias para nadie, surge hoy en el revuelto campo de la política nacional, donde los costarricenses honrados, cual nuevos espartanos, discuten ante la conciencia de la patria los grandes intereses de la República.

Un grupo de ciudadanos sensatos, con el alma llena de ese entusiasmo con que los espíritus convencidos de la bondad de una causa, acogemos las ideas hermosas de esos, que por encima de las ambiciones personales y de las aspiraciones de grupo, miran los grandes intereses de la patria, viene hoy con vida propia dispuesto á combatir errores y sacar triunfantes sus aspiraciones y virtudes.

Un grupo de ciudadanos sensatos, que sin preocupaciones egoístas y sin compromisos de ningún genero viene resuelto á batallar, invita á sus conciudadanos á la vida fraternal de las ideas y los convida á que con ánimo resuelto y valiente, emprendan la gran jornada por el triunfo de la libertad y del derecho.

Ni odiamos ni tememos á nadie. Creemos que ha llegado el momento solemne de que los ciudadanos de buena voluntad, salgamos fraternalmente unidos al campo de una política franca, verdadera y desinteresada, á presentar batalla á quienes para conseguir el triunfo de ridículas aspiraciones, se valen de las armas vedadas de la calumnia, de la injuria y la mentira.

Queremos que en nuestras discusiones, sentando el hermoso precedente de cultura y de progreso, sólo se escuche el choque de las ideas al estrellarse contra las ideas, el choque de los principios al estrellarse contra los principios, el ale teo de la razón al bombardear los errores del enemigo, y que de ese conjunto de esfuerzos encontrados, que luchan y que batallan, surja, purificada al calor del análisis consciente de discusión mesurada y justa, la figura del hombre que deba dirigir los destinos de la patria en el próximo período presidencial, quien, por otra parte, siendo digno de la patria, ni nos detendremos á contemplar su personalidad, ni nos consideraremos vencedores ni vencidos. Sólo queremos el bien de nuestros conciudadanos.

No queremos imaginarnos que seamos los únicos que podamos sentir en las profundidades del alma la voz del patriotismo; ni imaginarnos creemos que seamos infalibles al prever, por el camino que honradamente seguimos, días de ventura para la patria; pero sí creemos firmemente, convencidos casi, que una parte de nuestros conciudadanos, pocos por suerte, sin detenerse á meditar reposadamente en la trascendencia del momento po-

lítico actual, comprometen la tranquilidad, el progreso y la paz de la República al acariciar ideas que presagian. —y tiempo habrá para demostrarlo, — días de infortunio y de luto para la patria.

Consideran ellos que el Partido Nacional constituye por sí solo, lo más sensato, lo más laborioso y lo más sano del pueblo costarricense, y creen con justicia, que en medio de tanto hombre que sobresale por sus méritos, no habrá espacio suficiente para que brillen las ambiciones y las medianías, y natural es por lo tanto que busquen un campo menos esplendente.

Queremos hacer una Costa Rica fuerte, no en el sentido militar á que sería ridículo que aspirásemos, pero sí por el orden, por el progreso y por la paz. ¿Medios de conseguirlo? Llevando, como llevaremos al poder, un hombre que, como nuestro candidato, "tenga mucha y decidida voluntad para el trabajo, y mucho y decidido amor á Costa Rica."

A la sombra de una administración política, de la cual podrían haberse sentido orgullosos cualesquiera de los pueblos más cultos de la tierra, hemos visto encarriladas las actividades sociales por la gran senda del progreso que conduce al altar de la República; y gracias á ella, hoy nosotros, sin la argolla del esclavo al cuello, dejamos al pensamiento libremente que ratiocine y que batale, y dejamos al verbo que fulgure con toda la fuerza de la elocuencia y de la convicción. Nada más sensato, por lo tanto, que usar debidamente de esa libertad, y demostrar una vez más al mundo civilizado, que el pueblo costarricense ya puede vivir la vida del derecho, y que Costa Rica se encuentra encariñada con su culto al progreso y á la paz, y que se entienda que sus hijos, y la juventud sobre todo, lejos de ser indiferente en el ejercicio de sus derechos, se alza vigorosa y unida batallando por el progreso de sus instituciones.

Yo quisiera ver ocupada esta tribuna por hombres de todas condiciones sociales y de todas condiciones políticas, por que sólo de esa comunión de las almas y de los principios puede brotar la verdadera luz que sea la que ilumine la conciencia de la nación.

¿Qué importa que algunos de vosotros no manejeis la frase con toda la corrección que la literatura exige? ¿qué importa que vuestras manos calladas no manejen la pluma con la misma facilidad con que manejeis el machete en los campos de labor? ¿qué importa que, en vez de saco, traigáis la chaqueta que os lleva cantando al río? —No existe adorno más hermoso que el trabajo, ni palabras más sublimes que las que brotan de los corazones honrados.

El nombre del Licenciado don Cleto González Víquez constituye por sí solo suficiente garantía de que su gobierno será un gobierno de trabajo, laborioso, de paz, de respeto á los derechos del ciudadano, de eso estamos convencidos todos; ¿á qué cantarle su apoteosis, cuando vuestra sola presencia aquí, ya es el canto de vuestras conciencias al hombre que por sus propios esfuerzos, surgirá al primer puesto de la República?

Nosotros nada tenemos que temer; nuestro candidato está protegido con la coraza de sus propios méritos, sus enemigos se encuentran sin armas

para combatirlo. Y como no es mi objeto, por hoy, analizar las otras personalidades que le disputan el triunfo, dejaré esa labor para un nuevo día.

A trabajar, pues; que se escuche el choque de las ideas al estrecharse contra las ideas, el choque de los principios, el aleteo de la razón, y que ese conjunto de esfuerzos encontrados que luchan y que batallan, sea el canto que sus conciudadanos elevemos al futuro Presidente de la República y candidato del Partido Nacional, Licenciado don Cleto González Víquez.

## A Ramón L. Testas

En *La República* de ayer se me acusa, ante la faz del público, con argumentaciones de efecto dramático, de profanador de mis ideas.

Está bien. No esperaba otra cosa de la calumnia.

Quiero que descubra su nombre ese que me ataca veladamente, para darle una explicación, si es que la merece; para que comparemos su modo de ganar el pan, con el mío; para probarle que ninguno de los que se llaman candidatos del pueblo lo es, desde luego que esos hijos del pueblo están aristocratizados, porque tienen capital, y el capital es la tiranía del trabajador: hombres honrados en el ambiente de su cuna, pero contagiados de la atmósfera viciada de la opulencia caprichosa. —Siento tener que decir la verdad; mas por ella me sacrifico aun á costa de mi vida.

Hay más. Veo en los otros partidos con todo y apellidarse del pueblo, circuitos de esa misma aristocracia que les espanta, y más temibles, porque están formados por hombres que han tenido que ponerse careta para atacar su misma condición social.

Estoy en mi puesto. Me consideran extraviado los que quieren que vaya á formar parte en la farsa popular que representan; mas no importa, el tiempo nos dirá la verdad en todo su esplendor.

He puesto mis ojos en un hombre honrado á toda prueba; si la honradez es un defecto, yo aplaudo con entusiasmo ese defecto, y sigo tranquilo, con el compoedor en la mano, cantando himnos al trabajo, sin irme á convertir en parásito de oficina de periódico.

Daniel Ureña

## Germinal

El gran imperio moscovita que ha resistido hasta la hora presente las rebeldes tempestades de la aspiración libertaria, gallardamente asentado sobre la imbecilidad de un pueblo, vive en estos momentos, —temboloroso y cobarde— los postreros días de su nefanda existencia.

De la gran masa árrebañada que prestó sus espaldas para levantar sobre ellas la más audaz é incomprensible de las autocracias conocidas, surge ya el inesperado y grato clamoreo precursor de la reivindicación de las naciones. Todo despierta ya en la tierra infelice de los Czares, todo vive y palpita al son de las briosas proclamas socialistas. Creían los des-

potas que su poder era eterno. Veían aparecer uno á uno los apóstoles de la verdad, esparciendo en los aires nuevas y fecundas doctrinas, y se imagiaban —¡pobres ciegos!— que eran brotes aislados y casuales de un pensamiento extravagante que les era adverso, pero que por sí solo no llegaría jamás á provocarles esforzada contienda. Nunca pensaron que en los pueblos envilecidos que aún conservan latente el espíritu de su dignidad, se operan, —al principio muy de tarde en tarde y luego con frecuencia creciente á medida que el despertar se acerca,— esas manifestaciones de un sentido colectivo que bajo las densas capas de la ignominia, va lentamente preparando el estallido final que ha de conmover hondamente los despotismos imperantes.

No comprendieron nunca que cada uno de los nobles y valientes escritores rusos que iban saltando á la palestra, eran productos naturales de una inmensa agitación de anhelo y de esperanza que se operaba en el pueblo que á sus plantas comenzaba á levantar el rugido de la protesta. Por eso los ha sorprendido el cataclismo, cuando ensayaban á pasear su iniquidad triunfante en otras tierras, á la faz de un siglo nuevo que acabará con los reyes y con su obra de infinita crueldad.

Los movimientos contemporáneos de los pueblos, no podrán ser políticos. La política ha fracasado en todas partes y arrastra por el globo, en su descrédito, los últimos girones de su antiguo prestigio. Los movimientos de ahora han de ser sociales, profundamente sociales; porque es el problema social, no resuelto aún y cada vez más imperioso y terrible, el que vive en la conciencia de las naciones con su brava lozanía de juventud. Espíritus melancólicos lamentan esta para nosotros dichosa circunstancia. Imaginan ellos que aún puede resistir en pie muchos años, ese organismo absurdo de la sociedad actual, construido sobre los añejos prejuicios que en otra edad, distante de esta nuestra, tuvieron existencia explicable. Lamentan que se yergan al fin esa gran fuerza obrera, por tantos siglos atargada en su inconsciencia, y haga valer sus derechos ante el siglo que consagrará soberbiamente su estruendosa victoria. Pienzan ellos que valdría más que el terrible coloso continúe ignorando su fuerza agobiado por la esclavitud del hambre.

Y ¿por qué? preguntamos nosotros; si la Europa entera ha de arder en el incendio socialista, no es mejor que la hecatombe se realice en el momento actual, puesto que la preparación sufrida y laboriosa que ha debido tener, se encuentra terminada?

Las ideas han cundido, llevadas en todas direcciones por los corceles indómitos del viento que han saltado desesperadamente las fronteras transitorias de los pueblos; en todas partes la predicación ha sido incesante y fructuosa; hasta en los últimos rincones se escucha ya el murmullo de las altiveces al desprezarse sus miembros poderosos. Todo está consumado; sólo falta la chispa que está brotando ahora, luminosa y terrible, de aquella inmensa fragua en que arde y cruje el abyecto pasado de la Rusia.

Saludemos de pie, con la cabeza descubierta, el advenimiento de la República rusa, todos cuantos sentimos responder nuestra conciencia al hurra de los hermanos que han resuelto ofrendar su vida á la Victoria. El Cristo vuelve al mundo, ya no con sus desesperantes humildades, sino soberbio é implacable, con las alas llameantes del incendio.

Saludemos al Cristo de la Regeneración.

Edgar

## La campana de la Recolección

Hacia mediados de 1840 solamente habían quedado en la Recolección dos legos, capaces de alternarse en el servicio nocturno del Convento, que consistía en subir á las doce de la noche al campanario, para anunciar á la católica ciudad de Guatemala, por medio de doce sonoras, lentas y acompasadas campanas, que los miembros de la seráfica orden estaban rezando maitines.

De esos legos, el hermano Basilio, que así se llamaba el uno, era un infeliz, que habiendo tenido la desgracia de perder á su padre y al mayor de sus hermanos en el asalto de la capital el día 19 de marzo, pensaba que era deber suyo constituirse en apoyo y sostén del resto de su familia, compuesta de la madre y dos hermanos menores, con cuyo fin había solicitado permiso del Guardián para dejar el claustro. El otro, á quien designaban con el nombre de Fray Lovato, aunque era tan lego como su compañero, parecía ser una buena pieza, muy superior en todo á lo que su humilde estado aparentaba en la comunidad.

—Sentiré mucho vuestra marcha, hermano Basilio,—decía cariñosamente al otro lego—tanto más cuanto que tengo para mí que esa vuestra resolución no puede ser del agrado del Señor.

—Su Divina Magestad no puede tener á mal que yo vaya á ocuparme de la subsistencia de los míos.

—Dios es grande y misericordioso, hermano,—replicaba Fray Lovato,—y cuida del sustento de todas sus criaturas con tal de que cada una esté en su puesto.

Y pensaba para sus adentros que era necesario emplear algún ardid para que el hermano Basilio desistiera de su proyecto, librándole así de quedar él solo con la carga entre los dos legos repartida.

Una semana después, el hermano Basilio, liado el petate en que dormía y recogidos un libro de oraciones y un par de alforjas vacías que constituían todo su equipaje, se despedía con lágrimas en los ojos de los frailes, anunciando que si el Señor le permitía arreglar sus negocios mundanos, volvería en breve al claustro para seguir trabajando en la salvación de su alma. Mas

con sorpresa de todos, la mañana en que debía dejar el convento, nuestro lego se reinstaló en su celda, y habiendo solicitado audiencia del Guardián, se echó á sus piés, y le pidió perdón por haber pensado en volver al mundo y le anunció que estaba resuelto á morir dentro de los muros de la Recolectión.

—¿Pues qué ha pasado, hermano? le preguntó Fray Juan Pérez de Godines, que tal era el nombre del Guardián.

—Que anoche se me ha aparecido nuestro padre San Francisco y me ha ordenado no moverme de aquí, asegurándome que él cuidará del sustento de mi familia.

—¿Habéis tenido la dicha de soñar con nuestro seráfico padre?

—No, señor, que no he soñado, sino que he hablado con él, ni más ni menos que ahora estoy hablando con su Reverencia.

—Bien, hermano, bien, murmuró Fray Juan, pensando que el buen lego sería víctima de alguna alucinación. Id con Dios y le despidió dándole á besar el cordón de su hábito.

Y sin embargo, el milagro no podía ser más patente. A medio día llegó á la portería la anciana madre de Basilio, y refirió que muy de madrugada habían llamado á su puerta, y que un hombre con hábitos de franciscano, en cuyas manos y piés había notado impresiones rojas llagas, le había llevado provisiones para muchos días, consistentes en maíz, arroz, frijoles, azúcar, y cacao; con lo que la pobre mujer estaba loca de contento y venía á participarlo á su hijo, rogándole hacer alguna penitencia en acción de gracias por aquella merced del cielo.

Las gentes del barrio cuentan que la gran campana de bronce sonó aquella noche con inusitada solemnidad.

San Francisco se dignó seguir visitando, de vez en cuando, al hermano Basilio, haciéndole escribir algunas revelaciones importantes sobre estas interioridades del Convento, las que puestas en noticia del Reverendo padre Guardián, creyó éste de su deber elevarlas á conocimiento del muy ilustre Arzobispo. Al mismo tiempo pensó que para cerciorarse de la autenticidad de tales apariciones, lo más llano era ponerse de acuerdo con el lego y encerrarse secretamente en su celda una de las noches en que de ordinario solía presentarse el santo fundador de la orden. El lego, que desde el día de su desistimiento había estrechado más que nunca la amistad que en todo tiempo cultivara con su compañero de nocturnas fatigas, participó á éste, muy en secreto por supuesto, los proyectos del Guardián.

—Muy bien pensado, hermano, decía Fray Lovato; de este modo el expediente que ya se ha iniciado en la Curia cobrará mayor fuerza, y comprobados los hechos con la autoridad de Su Reverencia, cuando el asunto pase á Roma, estoy seguro de que Su Santidad habrá de declararos beatos aun antes de vuestra muerte.

Pero San Francisco no se presentó esa noche que pasó oculto el Guardián en la humilde celda del lego. Habiéndole preguntado éste la causa, le contestó el seráfico padre.

—Fray Juan Pérez de Godines es indigno de que yo le hable. Si en su lugar estuviera Fray Antolín Carrasco, las cosas del Convento marcharían bien. Fray Antolín es un santo, que si no tiene en la mundana ciencia los conocimientos de Fray Juan; es más acepto á Dios por su corazón sencillo y puro y sus generosos sentimientos.

Y aquellas palabras del santo, transmitidas por el lego de secreto en secreto á todos produjeron una revolución entre los frailes. Se convocó capítulo extraordinario, y Fray Juan Pérez de Godines fué destituido de su puesto, condenándosele además á comer durante un mes en el suelo para castigar su soberbia, nombrándose en su lugar á Fray Antolín Carrasco, con general

aplauzo de la comunidad, y muy especialmente de Fray Lovato, íntimo amigo del nuevo Guardián y su consejero áulico ó sea ministro general desde aquel día.

—Son palabras del Evangelio, decía San Francisco en una de sus posteriores revelaciones: debe humillarse á los soberbios y exaltarse á los humildes.

Fray Lovato manejó el Convento á su sabor durante algún tiempo, disponiendo de las rentas como le daba la gana, haciendo frecuentes sus nocturnas salidas, sin recatarse como antes de sus superiores, y hasta amenazando á éstos; lo que dió por resultado que, sin necesidad de que procediera un nuevo seráfico rescripto, fuera destituido del mando Fray Antolín, por incompetente, y expulsado ignominiosamente el lego, cosa que ya le había acontecido en los conventos de San Francisco y Santo Domingo y hasta en el mismo de Betlemistas, en donde era de pública voz y fama, que había hecho reventar á un fraile amigo suyo haciéndole comer en cierta ocasión un pescado envenenado á media noche.

Esto no obstante, Fray Juan Pérez de Godines no volvió á ocupar más el puesto de Guardián, estimándose que devolverle aquella dignidad era tanto como menospreciar los consejos del cielo, mayormente estando como estaba pendiente ante la Santa Sede la resolución de la autenticidad de las revelaciones de San Francisco, con cuyo grueso expediente se había dado cuenta al Jefe Supremo de la Iglesia.

El hermano Basilio continuaba so'lo en la ingrata tarea de subir todas las noches al campanario, á dar la señal de los maitines, por más que desde la expulsión de Fray Lovato, San Francisco hubiese descuidado un tanto el sostenimiento de su familia.

(Concluirá)

## CORRESPONSALES

### De Grecia

Señor Director de LA IDEA

Debido á los esfuerzos del Director y á los de la Junta de Educación, se ha podido alquilar una casa para instalar por este año la escuela de varones, pues la antigua escuela quedó inútil con el temblor nolasquino.

Es de lamentar que la ya ciudad de Grecia, no haya obtenido del Gobierno aunque fuese un pequeño auxilio para construir el edificio escolar de varones. Cabe aquí el lamento, pues en el libro de actas que lleva la Junta de Educación de esta ciudad, constan las repetidas solicitudes hechas con ese objeto y hasta hoy sólo *paja* se ha obtenido, pues el grano se ha enviado para otros lugares de la tierra es poco fértil.

En la escuela de niñas se ha visto con agrado el nombramiento de Directora, pues según informes es competente y de rectitud, circunstancias que influyen poderosamente para que sus disposiciones sean acatadas, de manera que cada cual se mantenga en el puesto que merece ó que se le haya asignado.

Al presentar nuestro respetuoso saludo á la nueva Directora, la desamalgamo grata y larga permanencia entre nosotros.

Grecia, 24 de marzo de 1905.

Corresponsal

### De Cartago

Señor Director de LA IDEA

Abí le van estas notitas por si V. se digna darles publicidad en su po-

pular periódico; lo llamo así, porque aquí en Cartago es muy bien visto.

El domingo tuvieron reunión los dos bandos políticos, únicos que aquí hay: el cletismo y el sotismo, porque los otros no han pegado todavía. En el club sotista había como unas 150 personas; hicieron uso de la palabra los caballeros don Zacarías García, don Abel Pacheco y un jovencito Jiménez que, á decir verdad, hubiera sido mejor que no se metiera en estos asuntos de orador, por que no es para todos silvar á caballo. En el cletista, la concurrencia, sin exageración, era como de 700 personas; hablaron los señores, Licenciados Félix Mata Valle, Alfredo Volio y el señor don Francisco Jiménez O; fueron tan aplaudidas sus palabras que se veían en la necesidad de callar por momentos para dar lugar á la expansión libre de los aplausos. Cartago, con toda franqueza se puede decir á los cuatro vientos, es cletista; la única arma que tienen contra don Cloto los adversarios para su propaganda, es la Ley de Licores, pero el pueblo que ha comprendido el fondo moral de dicha ley, no les hace caso, por que ven en ella el porvenir de sus hijos.

Cartago, 21 de marzo de 1905.

Tata Luis

## Partido Nacional

Desiderio Oreamuno Carazo, Presidente Honorario del club del Partido Nacional, no ha retrocedido espantado ante el nombre de Cleto González Viquez. Aunque no había tratado de cerca al Sr. Lic don Cleto González Viquez sino hasta un día que visité el Hospital de San Juan de Dios y le encontré allí, quedé sorprendido de las mejoras efectuadas por él, que me mostró, y de las que tenía en proyecto. Me llamó la atención su trato afable, llano y cariñoso para con las hermanas de la caridad, lo mismo que el cariño que ellas le tienen. Desde ese día conocí sus dotes de talento, organización, laboriosidad y honradez y por el conocimiento que tengo de que educa sus hijos en el Colegio Seminario comprendo su espíritu de tolerancia en ideas religiosas. Esas consideraciones me movieron á formar gustoso en su partido. Hago esta manifestación en contestación á la hoja suelta que con fecha de ayer ha circulado hoy, que declaro falsa.

D. Oreamuno

## CAMPO ABIERTO

Sr. Director de *El Heraldo*

Pte.

Hemos leído su artículo encabezado "Propaganda Culta", en su periódico número 2.985 de 22 de marzo de 1905.

Después de haber dado el mal ejemplo con sus artículos groseros é insultantes, recomienda ahora la moderación. ¿Será que teme U. el tercer repique? Creo que el primero y segundo no le habrán sabido bien á su candidato.

—Tarde piachi, mio fratello.

M.

## SAN JOSÉ POR DENTRO

ENFERMO.—Don Leoncio N. Ballo se halla enfermo en El General. Ojalá mejore pronto.

DIPLOMA.—La señorita Elvira Madridal ha recibido el diploma de Obstétrica de la Facultad de Medicina. Chóquela, buena amiga.

LA familia de don José M<sup>a</sup> Castillo, ha llegado de Panamá á radicarse en este país. La saludamos.

PARTIDO NACIONAL.—Durante la ausencia del Licenciado don Luis Anderson, quedará encargado de la Secretaría del partido el Licenciado don Gerardo Castro.

SEMILLAS.—Se ha hecho un pedido de papas de semilla extranjera, que don Alfredo Anderson cultivará, y luego el producto se repartirá gratis á nuestros agricultores para que les sirva de ensayo. Dichas papas vendrán de Estados Unidos.

VIAJE.—Después de permanecer entre nosotros algunos días, partió para Santa Cruz el activo comerciante don Leovigildo Acuña.

AGENTES.—No se olviden los señores agentes de LA IDEA de arreglar sus cuentas con el Administrador, que anda apuradillo de fondos por la demora del envío de dinero de los agentes. Esperamos que lo hagan lo más pronto posible, ó en caso contrario que expongan los motivos de su atraso.

GUARDA.—Ha sido nombrado guarda de los lavaderos públicos el señor don Marcelino Varela.

INSPECTOR.—A don Carlos Francisco Salazar se ha nombrado Inspector de Escuelas de Puntarenas.

PROTECCIÓN AL ARTE.—De Limón nos comunican algunos vecinos de esa comarca, que esperan con ansia la banda que el señor Presidente ofreció.

Don Pedro Fernando Rojas es conocido en Limón y nos manifiesta el deseo que el Gobierno lo nombre Director de la Banda que se ha de organizar ahí. Caso de no ser competente, está joven y promete mucho, y con el tiempo se puede sacar un regular maestrillo. Nadie nace enseñado; el que tiene aptitudes pronto se forma, según el interés propio, para estímulo de su carrera.

DON VICTORIANO GARRO, representante en esta plaza de varias importantes casas de Guatemala, nos encarga avisar á su clientela que pronto recibirá un buen surtido de artículos de varias clases que venderá á precios de quema. Por lo pronto tiene ya á la venta, por mayor y menudeo, puros, cigarros pectorales, blancos, amarillos y de tuza, procedentes de fábricas de aquella república. Depósito: en el almacén de don Eduardo Maroto, 50 varas al oeste de la esquina noroeste del Parque Central.

ASEO Y BUEN SERVICIO.—La barbería Acéptica es uno de los establecimientos que cumplen con las reglas higiénicas y el que cuenta con el competente barbero italiano don Angel Zecca. Una visita para convenirse.

# Banco de Costa Rica

## SECCION DE AHORROS

TABLA de capital é intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5 o/o al año de 360 días

BASE ₡ 26.00		AL CABO DE CINCO AÑOS		
con un ahorro mensual de		Economías	Intereses	Total
₡ 1.50	( 5 cts. diarios)	₡ 116 00	₡ 19 55	₡ 135 55
2.00		146 00	23 65	169 65
3.00	( 10 " " )	206 00	31 85	237 85
4.00		266 00	40 05	306 05
5.00		326 00	48 25	374 25
6.00	( 20 " " )	386 00	56 45	442 45
7.00		446 00	64 65	510 65
8.00		506 00	72 85	578 85
9.00	( 30 " " )	566 00	81 05	647 05
10.00		626 00	89 25	715 25
11.00		686 00	97 45	783 45
12.00	( 40 " " )	746 00	105 65	851 65
13.00		806 00	113 85	919 85
14.00		866 00	122 05	988 05
15.00	( 50 " " )	926 00	130 25	1,056 25
16.00		986 00	138 45	1,124 45
17.00		1,046 00	146 65	1,192 65
18.00	( 60 " " )	1,106 00	154 85	1,260 85
19.00		1,166 00	163 05	1,329 05
20.00		1,226 00	171 25	1,397 25
21.00	( 70 " " )	1,286 00	179 45	1,465 45
22.00		1,346 00	187 65	1,533 65
23.00		1,406 00	195 85	1,601 85
24.00	( 80 " " )	1,466 00	204 05	1,670 05
25.00		1,526 00	212 25	1,738 25
26.00		1,586 00	220 45	1,806 45
27.00	( 90 " " )	1,646 00	228 65	1,874 65
28.00		1,706 00	236 85	1,942 85
29.00		1,766 00	245 05	2,011 05
30.00	(₡1.00 " " )	1,826 00	253 25	2,079 25

Sólo nos enriquecemos por lo que economizamos, no por lo que ganamos

# Cervecería TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BIER

Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Trabajos de gusto



Precios equitativos

## RAMON GUILARTE

Es un ciudadano cubano y comerciante mimado de todas las personas que allí compran. Su establecimiento de artículos de primera necesidad lo tiene situado á la entrada Sur de la puerta intermedia del Mercado. Se pesa bien los artículos.

### A LOS CONSTRUCTORES DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejonas, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas.

Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena, esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

San José, 11 de febrero de 1905.

Fortunato Muñoz

### Asalto á la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados á las buenas bebidas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERIA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad á precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el nucleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

## Cigarros de Guatemala

Acaba de llegar un gran surtido de estos cigarrillos de la mejor fábrica, LA CHAPINA.

El depósito se encuentra en la casa de habitación de don Victoriano Garro, contigua á la planta eléctrica del Teatro Nacional, ó en el Almacén de don Eduardo Maroto.

## Gran Deposito de Maderas

—DE—

### Iberto González Soto

Cedros dulces, Iras de todas clases. Quisarras y otras maderas estimadas de terrenos de altura y reconocidas como superiores á las tierras bajas.

Descuentos liberales en ventas de un colón para arriba.

Calle 23, Norte, cerca del Parque de Morazán.

## La Candeal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente á la tintorería de Carlos Peralta h., es la que cumple las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y público en general. Equidad, baratura, aseo y excelente trato.

## Ismael Solís

Pulpería LA DIANA

Hace constar á sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesería y granería. Se compete en calidad baratura y aseo.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario.

¡Acudid y os convencereis de la veracidad de lo dicho.

## Alvarado y Fernández

Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

## A LA MODA

Zapatería elegante de Santiago Sabatino

Calzado de superior calidad

Surtido constante para todo gusto

Precio de situación

¡Magníficos materiales!

## Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo á la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido de primera á 25 céntimos libra y de segunda á 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café á un colón la arroba, quedando á gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar á los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

## Taller de Carpintería y Ebanistería

De José Pana y Cia.

Este taller, situado detrás del Colegio de Señoritas, tiene en venta permanente madera, cal, ladrillo y arena.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

## Eduardo Maroto

Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

Se acepta toda clase de consignaciones y encargos.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Cia, Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencias de colchones, almohadas, traveseros y se reciben órdenes que despachan al día.

Agencia de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

En venta de lance: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos, de lona de mesa y de cocina.

Campo abierto para el que desea convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

Todos los precios son excepcionales.—A menudo hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precios de mercado, sino de oportunidad.

## Taller de Carpintería

de José M<sup>o</sup> Artavia

Este acreditado taller está situado en la caballeriza de don Víctor Millet, contiguo á la casa de don Tobías Zúñiga.

Vende muebles á precios sumamente reducidos, como camas, cómodas, roperos y cuanto compone un completo mobiliario. En todas las obras se emplean las mejores maderas.

Se hacen contratos

en trabajo de artesón

## Clases de inglés, Contabilidad y Taquigrafía

Las doy á domicilio en mi oficina, á precios convencionales

De las 12 á la 1 del día tengo establecida una clase especial para niños mayores de cinco años, donde aprenden á hablar, leer y escribir el inglés con la misma facilidad que el español.

Precio, ₡1.50 al mes

La mitad de toda mensualidad debe pagarse adelantada.

DAVID HINE

Oficina: calle 1<sup>a</sup> Norte, N<sup>o</sup> 176. En la misma casa que ocupan las oficinas de LA IDEA.

## SOMBRERERIA

DE JUAN ZUÑIGA

Frente á Carlos Peralta hijo

Tiene de venta á precios de quema un gran surtido de sombreros de fieltro: en este establecimiento se hacen cargo del arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Imprenta y Encuadernación de A. Alsina

## Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías.

Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.

Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue á la jardinería en busca de algún trabajo que pase de 2 colones

Quinto Braguirolí

San José 16 de enero de 1905.

## La Imprenta que tra-

baja mejor y más barato es la de Av. Alsina.

Teléfono 36